
「海基會關懷廣東台商參訪團」高副董事長率團赴清

遠、花都、廣州、東莞活動報導 

文╱編輯部 

繼今年4月份海基會高孔廉副董事長赴江蘇無錫、常州、鎮江及南京等地以及5月份江

丙坤董事長率海基會「媒體參訪團」赴大陸陝西省、河南省、上海市等地訪視台商後，高副

董事長於5月28日至31日再度率「關懷廣東台商參訪團」前往廣東清遠、花都、廣州、東莞

等地。 

此行的主要目的為關懷台商經營發展，協助台商升級轉型、邁向內需通路，以「台商升

級轉型 邁向內需通路」為主軸，亦參與了東莞台商集資走向內銷市場東莞「大麥客」商貿

公司（該賣場以銷售台商產品及台灣精品為主）開幕典禮。隨行成員包括海基會經貿處處長

陳榮元、陸委會經濟處陳俊宏科長及海基會同仁共6人。 

28日下午，高副董事長一行抵達廣州白雲機場後，由海協會李忠斌副秘書長及廣東省

台辦全程陪同展開了本次4天的參訪行程。此行首先參訪清遠台商協會黃政雄會長的喻絲圓

集團，並在該集團總部與清遠台商代表們座談。喻絲圓集團擁有女裝自有品牌「喻絲圓」、

「聲雨竹」、「尹久」等，除了女裝外，該公司經營領域包括了汽車銷售服務及酒店等，此

外，也投資影視事業，擔任2005年「雪狼湖」藝術總監，頗受好評，投資的酒店也即將在

2011年底開幕。另外，聽取由張明鎮副會長企業－晉勇（清遠）橡膠工業有限公司簡報，

該公司專業生產摩托車、電動車高級內外胎製造，並於2003年8月註冊自有品牌「TNT」，

每日可生產超過5萬條輪胎，員工逾2千人，本次參訪的清遠2家企業，都擁有立足大陸內銷



市場的優勢。 

接著，與清遠台商代表座談，聽取台商朋友們當前所面臨的經營問題及心得分享，會中

台商代表提出了當地人力、稅費、土地增值稅、海關、用電等問題，高副董事長逐一回應，

並指示隨行同仁紀錄後向相關主管機關反映。 

晚間，由清遠市葛長偉市長為參訪團一行接風，介紹了清遠的投資環境與台商概況，除

參訪團一行外，清遠台商協會姜金利榮譽會長、黃政雄會長、張明鎮常務副會長、游滄陽秘

書長及佛山台商協會黃良華榮譽會長等10多位台商朋友們與宴，話家常之餘，亦對兩岸經

貿發展方向提供建議。 

29日上午，清遠市溫鏡湖副市長與參訪團一行共進早餐後，參訪團隨即前往花都與台

商朋友茶敘，對於台商兩岸上市、LED產業規格標準化等，台商代表們相繼提出看法，席間

討論熱烈，台商朋友們除了對海基會推動兩岸經貿正常發展的努力表示感謝外，也十分期待

其將帶來的商機及實質的利益。 

29日下午，前往參觀石頭記礦物園，「石頭記」公司係由台商蘇木卿董事長獨資設立，

在廣州花都總部前，占地面積70畝、耗資近人民幣1億元（約新台幣4. 4億元）打造的礦物

園，結合了博物館、餐飲、休閒觀光與購物等多元機能，是全世界首座以「石頭」為主題的

綜合性旅遊園區，奇珍寶石盡在其中，看見了屬於台灣人的堅持與拼搏精神，將文化與創意

結合，以石頭構築圓夢大業。 

晚間，海協會鄭立中副會長由昆明趕至花都會見訪問團一行，廣東省台辦陳國興主任等

陪同出席，鄭副會長因由昆明騰衝、和順來到花都，信手拈來對參訪團「事業騰衝、家庭和



順」的祝福。參訪團一行於餐後隨即前往廣州。 

30日上午，前往參訪廣州著名地標－廣州塔，暱稱小蠻腰，是一座集旅遊觀光、餐飲、

文化娛樂的大型建築，塔體高約450米，天線桅桿高150米，以總高度600米、流線造型矗立

於廣州市中心，吸引了無數人的目光。 

在看過了令人驚豔的廣州塔後，隨即參訪台資企業－廣州保福體育用品，保福體育用品

是由張海亮董事長創立，去年廣州亞運會選手村就在總部所在位置附近，是個絕佳的位置，

該公司也透過台灣中衛公司進行轉型升級之產業輔導，不僅邁向自創品牌之路，所研發之慢

跑鞋亦於2009年與iPhone同獲美國前100大發明獎，讓人感到欽佩。 

隨後，高副董事長與廣州台商舉行座談，台商所提出的問題與建議主要集中在企業未來

發展、融資、土地增值稅、國土證、台商子女教育、醫療及強化台商協會功能等。針對台商

提出的問題高副董事長也一一做回應說明。 

30日下午，參訪團一行搭乘渡輪前往東莞參訪虎門港，虎門港定位為東莞經濟服務的

地方性、綜合性港口，結合各項功能，港區內擁有多家大型知名企業，包括由東莞台商協會

所成立之富全（東莞）物流有限公司，全面推動協助會員廠商將外銷商品轉內銷之相關物流

服務。接著，前往參訪織帶粘扣帶龍頭－百和興業有限公司。該公司不僅生產及銷售粘扣帶、

射出勾、鬆緊帶、織帶、反光帶等產品，並運用至服裝、鞋類、醫療、運動器材、電子相關

消費品等，更發展出竹炭纖維自有品牌「LACOYA」，不僅推廣好商品並創造更多商機。 

晚間，由東莞市委劉志庚書記設宴款待參訪團一行，海協會鄭立中副會長、廣東省台辦

陳國興主任特別赴宴，再次歡迎本團到廣東關心台商發展情況。廣東地區台商過去以傳統產



業與中小企業為主，在面臨外在與內在經營環境的改變，台商必須升級轉型來因應，因此，

雙方就台商投資環境與經營問題交換意見。餐後，高副董事長與東莞台商代表們舉行座談，

除東莞台協謝慶源會長、葉春榮榮譽會長率當地台商代表與會外，鎮江台協楊富全會長、哈

爾濱台協蔡國田會長及棗莊台協于春明會長等亦共同參加。座談會除了瞭解台商在東莞經營

情況外，也就台商發展通路、品牌交換意見，高副董事長結語時表示，3年來兩岸經貿關係

朝穩定正常化發展，這個成果得來不易，大家應該珍惜並讓這種和平穩定、繁榮雙贏的政策

持續下去。 

31日一早，前往參加東莞「大麥客商貿有限公司」開幕典禮，「大麥客」是台商在大

陸首個以集體模式成立的公司，協助台商由「外銷轉內銷」，不僅受兩岸官方重視，對東莞

本地居民也是一大盛事，開幕現場外一早就聚集許多民眾等著搶先入場，現場人氣滿分，熱

鬧非凡，除海基會高孔廉副董事長、工業總會陳武雄理事長、台企聯郭山輝總會長等應邀出

席外，來自大陸各地30多位台商協會會長更不遠千里特地趕來共襄盛舉；大陸方面，海協

會鄭立中副會長、東莞市委劉志庚書記、廣東省台辦陳國興主任等人也受邀與會，並共同剪

綵。 

海基會高孔廉副董事長致詞時表示，他代表海基會與江丙坤董事長，向「大麥客」的成

功開幕，表示最熱烈的祝賀。他從未曾參與個別企業的開幕活動，但大麥客是集合台商群體

力量打造協助台商從事大陸內銷的平台，意義不同。尤其，大陸今年開始的「十二五」規劃，

將由外銷轉為重視內需市場，且目前世界經濟成長的動力主要是來自大陸，支持台商轉向內

需市場是未來的發展趨勢。最後，他再度對葉春榮董事長、郭山輝總會長、謝慶源會長，結



合東莞台商協會所屬會員共同投資成立「大麥客」，邁向大陸內需通路，表示高度的欽佩與

肯定。 

本次高副董事長代表政府與海基會慰勉台商辛勞，實地走訪台商企業，深入瞭解台商企

業經營，所到之處，受到各地台商的熱烈歡迎，台商朋友們除了感謝海基會帶來的關懷外，

也感受到政府對於台商在大陸經營發展的關心與重視。同時，高副董事長在會見各地政府官

員時表示，希望當地政府能持續給予台商更多的支持與協助，也歡迎大陸企業與觀光客能夠

多到台灣，進一步推展兩岸的交流與互動。 

未來海基會將持續努力，落實「協商、交流、服務」3大任務，強化與台商的互動合作，

提升台商的聯繫服務，作台商在大陸經營的堅強後盾。  

 

 


